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Юрий Иванович, каким был для отрасли 2022 г.? 
Прежде чем подводить итоги уходящего года, напом-

ню, в какой точке находилась отрасль к его началу. Еще
в 2019 г. на совете директоров Национального союза 
свиноводов мы сформулировали главный риск, с кото-
рым производителям свинины придется столкнуться в 
ближайшие несколько лет. Это высокая вероятность 
перенасыщения рынка. Мы исходили из того, что в 2018 г.
была достигнута полная самообеспеченность по мясу 
свиней, а запущенные проекты по мере реализации обе-
спечат дальнейший прирост в промышленном секторе от-
расли. Инициированное союзом решение о прекращении
с 2019 г. выдачи льготных кредитов на новое товарное 
производство не остановило бизнес, компании взяли ли-
миты на коммерческие кредиты примерно на 250 млн руб.,
они включали и создание линий по убою, что добавляло 
устойчивости бизнесу. В сумме эти факторы гарантировали 
ежегодный прирост на 5–10% в течение трех–четырех лет. 
Уже в 2020 г. объемы увеличились на 350 тыс. т в убойном 
весе, они поступили на насыщенный рынок, и это огромная 
цифра. В 2021 г. положительная динамика сохранилась, 
хоть и с меньшими темпами. Производство в промышлен-
ном секторе выросло на 5%, но из этих 250 тыс. т в живом 
весе 200 тыс. т были «убиты» эпизоотией. Тем не менее 
наработанный предприятиями отрасли запас прочности 
не позволил уйти в минусовую зону по итогам года. Мини-
мальный прирост обеспечило активное восстановление в 
последнем квартале. В этой точке мы закончили 2021 г. и 
уже тогда понимали: динамика сохранится в 2022-ом.

Ваши прогнозы оправдались? 
Да, можно сказать, в полной мере. В январе–сентябре 

сельскохозяйственные предприятия увеличили объемы 
на 7,9% относительно того же периода годом ранее, 
до 3,9 млн т, их годовой результат может превысить 
8%. Общий прирост за эти месяцы составил 6,2%, про-
изводство в хозяйствах всех категорий — 4,2 млн т.
С уверенностью можно прогнозировать превышение про-
изводства свинины в 2022 г. более чем на 5% к уровню 

2021 г., это около 300 тыс. т. Внутренний рынок свинины 
продолжает пополняться. О кризисе перепроизводства 
мы не говорим, но риск перенасыщения как ключевой 
вызов остается. И сразу возникает главный вопрос: что 
с ценами? На фоне темпов роста в этом году мы не ис-
ключали резкого, до 10%, уменьшения средней оптовой 
цены на живых свиней. Пока такого драматичного для 
отрасли сценария удалось избежать, но снижение есть. 
Думаю, по году оно составит 5–7%, а средняя оптовая 
цена установится в пределах 116–118 руб/кг с тенденцией 
дальнейшего снижения. Основной фактор, который под-
держал баланс ресурсов на внутреннем рынке, — рост 
потребления. Этот процесс отмечается на протяжении по-
следних лет применительно к мясу в целом. Его подушевое 
потребление поступательно растет и в 2021 г. оценивалось 
почти в 77 кг. Но нам важно, что неуклонно увеличивается 
доля свинины в структуре потребления мяса всех видов.
В 2021 г. она достигла 37% это одно из наибольших зна-
чений за последние 30 лет. В 2022-ом оно может прибли-
зиться уже к 39%, а потребление на человека — к 30 кг 
в год. Ожидания основаны на данных за девять месяцев: 
свинины «съели» почти на 8%, или на 226 тыс. т, боль-
ше, чем за тот же период годом ранее. Итоговый прирост 
планируем около 250 тыс. т. Заметьте, это происходит 
вопреки опасениям об ухудшении экономического поло-
жения населения, вопреки предрекаемому, особенно в 
начале года, падению его покупательской способности. 
Но статистика показывает, что на продажах мяса это по-
ка не сказалось, скорее наоборот, они растут. Важную 
роль сыграли государственные программы помощи ма-
лоимущим слоям. Полагаю, именно эти группы покупате-
лей обеспечили рост потребления. Но фундаментальный 
фактор — цены, они уменьшались в опте, а в рознице 
повышались медленнее, чем на остальные виды мяса.
В первой половине года свинина подорожала всего на 1%,
тогда как наиболее доступное для потребителей мясо 
птицы — почти на 3%, не говоря уже о говядине и бара-
нине, стоимость которых повысилась более существенно. 

АДАПТАЦИЯ
К ИЗМЕНЕНИЯМ — ГЛАВНАЯ
СТРАТЕГИЯ СВИНОВОДОВ

Конец года — традиционное время подведения предварительных итогов. Гене-
ральный директор Национального союза свиноводов, доктор технических наук 
Юрий Ковалев рассказал, как свиноводы заканчивают 2022 г., и поделился раз-
мышлениями о будущем отрасли.
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Заметно сократились разница в стоимости бройлера и мяса 
свиньи, а также ресурсы и потребление говядины. Все это  
стимулировало продажи свиноводческой продукции.

Сегодня данный канал реализации растущих объемов 
приобретает особое значение. Импорт утратил свое влия-
ние на внутренний рынок, ввоз свинины минимален и его 
сокращение уже не сможет поддержать баланс ресур-
сов. Экспорт довольно сильно замедлился относительно 
2021 г., в первом полугодии отрицательная динамика со-
ставила 25%. Помимо нарушения логистических цепочек 
и других последствий санкционного давления, сказа-
лась неблагоприятная мировая рыночная конъюнктура.
Во втором полугодии отставание удалось сократить до 
15%, и по результатам 2022 г., считаю, экспорт нашей про-
дукции может превысить 170 тыс. т против 190–200 тыс.
в прошлом году. 

Какими вам видятся контуры 2023 г.?
Мы исходим из того, что и в 2023 г., и в последующие 

два года объемы отечественной свинины на внутреннем 
рынке будут увеличиваться. Откуда такая уверенность? 
Это закономерный результат сделанных в предыдущий 
период инвестиций, в том числе с использованием го-
спрограммы льготного кредитования. К концу 2025 г. за-
вершится реализация инвестиционных проектов, будут 
запущены новые современные высокотехнологичные 
промышленные свинокомплексы. Только Топ-20 ком-
паний в 2023 г. увеличат объемы на 480 тыс. т в живом 
весе. По прогнозам нашего союза, сельскохозяйствен-
ные предприятия в 2025 г. прибавят к уровню 2022 г. 
14%, или более 750 тыс. т в убойном весе. Совокупное 
индустриальное производство свинины превысит 6 млн т
в живом весе. Причем более 80% объема, или 5 млн т,
обеспечат двадцать крупнейших компаний с темпами 
25%. Так что опасность перенасыщения внутреннего 
свиноводческого рынка по-прежнему нельзя списывать 
со счетов, ведь за ним, как правило, следует обрушение 
оптовых цен. Ежегодно мы анализируем ситуацию, чтобы 
понять, как могут распределиться дополнительные объе-
мы. В ближайшие три года высока вероятность, что они 
компенсируют сокращение производства в ЛПХ — мно-
голетний тренд усилился на фоне комплексной борь-
бы с АЧС, а также из-за ускоренного выбытия старых 
неэффективных хозяйств, им просто трудно конкури-
ровать с промышленным свиноводством. Опыт 2020
и 2021 гг. научил нас закладывать потери от эпизоотии. 
Риски распространения АЧС никуда не делись, систем-
ная работа по их предотвращению ведется, но пока 
принимаемых мер недостаточно. На снижение импорта, 
как я уже сказал, надежды нет. С экспортом сложнее.
Он остается одним из стратегических приоритетов раз-
вития отрасли, и у него действительно есть ресурс.
Мы оцениваем его в 200–400 тыс. т за три года. Но по-
ка вероятность такого развития событий невелика. При-
чина все та же: необходимо активизировать поставки,

изучать и открывать новые рынки Юго-Восточной Азии, 
прежде всего китайский. Международные эксперты оце-
нивают потенциал экспорта в Китай в 3–5 млн т ежегодно.
В то же время увеличились поставки в Республику Беларусь, 
их общий объем по итогам года может превысить 70 тыс. т.
И мы рекомендуем экспортерам обратить внимание на это 
направление. Так что пока ставку делаем именно на рост 
потребления, рассчитываем, оно «заберет» с рынка до 
300 тыс. т. Главное, чтобы он не стал следствием резкого 
падения отпускных цен, для отрасли такой сценарий край-
не нежелателен. Кроме того, нельзя забывать об уровне 
доходов покупателей, они могут стать причиной падения 
внутреннего потребления. 

Во всех случаях при 100%-ой самообеспеченности по 
свинине и гарантированном увеличении ее производства 
свинокомплексы должны будут приложить усилия, чтобы 
не проиграть в условиях жесткой конкуренции. Ключевой 
фактор — средняя производственная себестоимость, 
без финансовых расходов и амортизации. В 2022 г. она, 
можно сказать, совершила кульбит с 80 руб/кг в декабре 
2021 г. до 93 руб. к маю. По мере адаптации свиновод-
ческих предприятий к новым обстоятельствам, затраты 
снижались. Поддержать рентабельность помогло уде-
шевление зерна и шротов на фоне рекордного урожая. 
К сентябрю себестоимость свинины опустилась до 75 руб., 
а по итогам года оцениваем ее среднее значение в преде-
лах 85 руб/кг. Какой она будет в 2023-ем, прогнозировать 
сложно. Исходя из текущей конъюнктуры и действующих 
мер регулирования зернового рынка, курса валют и других 
факторов, мы осторожно допускаем уровень 75–80 руб/кг. 
При этом в среднесрочной перспективе не стоит рассчиты-
вать на дешевое зерно и комфортную для производителей 
свинины стоимость валют, это временное явление. Поэтому 
работа над продуктивностью, ее ключевыми показателями 
должна быть продолжена. Надо сказать, что и конверсия 
корма, и выход мяса на одну свиноматку улучшаются, иначе 
в отрасли не было бы таких результатов. Но для ориенти-
ра приведу цифры наиболее эффективных предприятий: 
конверсия по стаду 2,7 и ниже; выход на свиноматку — 4 т 
мяса и более. Кстати, в рамках этой работы Национальный 
союз свиноводов начинает проводить мониторинги про-
изводства кормов, а также убоя и разделки. Их данные 
помогут принимать правильные управленческие решения. 
Вообще, в последние годы мы увидели, насколько быстро 
могут меняться экономическая ситуация и условия рабо-
ты. Главный урок — выживут те, кто найдет оптимальные 
решения и подходы. Сейчас адаптация к новым реалиям 
становится стратегической задачей ближайших лет для 
отечественных свиноводов.

Надеюсь, что в новом году мы справимся с вызовами и 
обеспечим стабильность мясного рынка. Всем руково-
дителям и специалистам свиноводческих предприятий, 
всем читателям вашего журнала желаю успешной ра-
боты, достижений, здоровья и благополучия. 


